



Los Marginales

5251 6739

P.A.3

R.

7

X

1

M

2

3

4

5

6

7

8

9

El economista peruano Hernando de Soto, autor de la obra titulada "El Otro Sendero", que aborda la realidad de los migrantes transformados en informales dentro de la gran ciudad, se reunió en Santiago con varios comerciantes callejeros, legales e ilegales, para comprobar que a los ciudadanos chilenos "tampoco les gusta la clandestinidad".

Invitados por el director del Centro de Estudios Públicos (CEP), unos 40 dirigentes del comercio clandestino santiaguino expusieron sus experiencias al visitante. Se quejaron de represión policial, de la requisición de sus mercaderías y de la negativa de los municipios a otorgarles permisos para trabajar en la vía pública. Los ambulantes manifestaron su deseo de "ser contribuyentes" e informaron que son abastecidos por comerciantes y grandes distribuidores que si están, en apariencia, dentro de la ley.

Es importante recordar al respecto que la Asociación Gremial Nacional de Dueños de Establecimientos Comerciales (SIDECO) ha hecho un estudio y ha detectado que no menos de dos mil 500 personas desarrollan en el centro de la capital el comercio ilícito; que la venta total anual en las calles supera los tres mil 200 millones de pesos; que sólo por concepto de Impuesto al Valor Agregado (IVA) la venta de los ambulantes representa 640 millones de pesos de evasión tributaria y que dicha cifra permitiría dar trabajo estable y seguro a cuatro mil 260 trabajadores con una renta mensual de 15 mil pesos, superior en 21 por ciento al sueldo mínimo actual.

Sostiene SIDECO que entre el 25 y el 30 por ciento del PGB del país corresponde al

comercio informal, cifra que representa alrededor de seis mil millones de dólares. Por su parte, Hernando de Soto, en diversas conferencias dictadas en Santiago, ha dicho que el 60 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) de Argentina se genera en la economía informal. En el Perú esta parte llega a 38,9 por ciento; en México representa entre el 25 y 35 por ciento; en la India, el 20 por ciento, y en Japón, el 4,1 por ciento.

La economía informal o subterránea, dramático fenómeno de nuestra época, es el desarrollo de actividades que "evaden el pago de impuestos y las contribuciones a la seguridad social". De acuerdo a organismos mexicanos especializados, dicha economía envuelve, además del comercio ambulante, al contrabando, la migración ilegal, el tráfico de drogas, las operaciones de trueque de bienes y servicios, la prostitución, los préstamos fuera del mercado financiero y la corrupción.

En "El Otro Sendero" Hernando de Soto explica cómo el Perú se ha convertido en un país "en el cual el 48 por ciento de la población económicamente activa y el 61 por ciento de las horas-hombre son dedicadas a realizar actividades informales".

Explica también que en los asentamientos informales limeños, construidos al margen de la ley, unas 294 mil personas dependen directamente del comercio ambulatorio clandestino, y otras 20 mil dependen indirectamente del mismo. Tales comerciantes desarrollan diversos emplazamientos en la vía pública, lo que los especialistas clasifican como "cinturones" y "paraditas".

Los Marginales [artículo].

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los Marginales [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile